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e d i t o r i a l Acabamos de cerrar un año impor-
tante para el sector de los regadíos 
del Condado. Tras la aprobación del 
texto que regula las zonas de rega-
dío en la comarca de Doñana, el Plan 
Especial de los Regadíos de la Corona 
Norte de Doñana, el año 2015 ha sido  
un periodo de novedades, regulación, 
adaptación, de cambio.

Y en esa senda seguimos. En la de or-
denar nuestro mapa de los regadíos, un 
proceso que es complejo, que nos va 
a llevar mucho tiempo. Al final de este 
camino queremos contar con un terri-
torio ordenado, seguro y con garantías 
de agua superficial. 

Confiamos en que con la buena vo-
luntad de todas las partes implicadas 
-tanto los responsables de la redac-
ción y puesta en marcha de este texto, 
como los beneficiarios del mismo, los 
agricultores- lleguemos al mejor de los 
finales, un escenario en el que todos los 
agentes nos encontremos y trabajemos 
para el bien común, sin que haya per-
juicio para ninguno de ellos. El medio 
ambiente, la protección de Doñana, y la 
agricultura de primor, son totalmente 
compatibles en esta comarca, como 

lo venimos demostrando desde hace 
décadas. 

La principal tarea de esta Comunidad 
en este nuevo año seguirá siendo 
trabajar para haceros llegar el agua que 
os permita seguir generando riqueza y 
empleo en esta provincia de Huelva. 

Por ello, seguiremos poniendo todo 
nuestro esfuerzo para que 2016 sea 
recordado como el año en el que 4,99 
hm3 de agua se trasvasaron al Condado. 
Esta infraestructura hidráulica es la más 
ambiciosa en materia de regadíos en la 
provincia de Huelva. Con una inversión 
de 36,5 millones de euros, el trasvase al 
Condado nos eleva a otro nivel y espe-
ramos ansiosos su puesta en marcha. 

Mientras, nuestro empeño es siempre 
el de trabajar, trabajar y trabajar para 
modernizar los regadíos. Porque esta-
mos convencidos de que ese debe ser 
el camino, de que la tecnología, la for-
mación y las infraestructuras adecuadas 
nos colocan aún más a la vanguardia de 
un sector en el que ya somos líderes, 
el de los frutos rojos. Esperamos seguir 
contando con vosotros en este año. 
¡Seguimos!

Ángel Gorostidi
 Pérez-Ventana

Presidente de la Comunidad 
de Regantes El Fresno
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Mostramos a la ministra Báñez las instalaciones 
para el trasvase de 4,99 hm3 al Condado

En concreto, Báñez ha visitado la balsa y sala de 
bombeo de agua de Lucena del Puerto así como 

ha conocido los detalles de las obras de “Mejora y 
consolidación de los regadíos de El Fresno”, que han 
dependido del Ministerio de Agricultura, Alimentación 
y Medio Ambiente y han sido ejecutadas por la 
Sociedad Estatal de Infraestructuras Agrarias (Seiasa). 
Este es uno de los dos proyectos ejecutados para 
hacer posible el trasvase. El otro son las obras de 
“Abastecimiento al Condado de Huelva y entorno de 
Doñana”, dependientes de la Junta de Andalucía.

“El trasvase de 4,99 hm3 es el más ambicioso en 
materia de regadíos en la provincia y seguirá 
modernizando los regadíos de la Comarca, haciendo 
crecer su economía”, explicó Gorostidi. 

Junto a Fátima Báñez estuvieron el delegado del 
Gobierno en Andalucía, Antonio Sanz; el subdelegado 
del Gobierno, Enrique Pérez Viguera; el director 
general de SEIASA, Joaquín Rodríguez Chaparro; 
y otros representantes políticos. Las actuaciones 
realizadas durante los dos últimos años por la Junta 

de Andalucía, que ha ejecutado el proyecto de 
“Abastecimiento al Condado de Huelva y entorno de 
Doñana”, y el Ministerio de Agricultura, Alimentación 
y Medio Ambiente, encargado de desarrollar las 
obras de “Mejora y consolidación de los regadíos 
del Fresno” han servido, por un lado, para crear una 
red de abastecimiento, para dotar a la zona de la red 
eléctrica necesaria para el suministro de las estaciones 
de bombeo de la comunidad de regantes, al tiempo 
que, por otro lado, se ha ejecutado la red de riego 
para abastecer desde la balsa de Lucena los cultivos 
de regadío en los términos de Lucena del Puerto y 
Bonares.

En total, con este ambicioso proyecto se garantiza 
el abastecimiento de agua de calidad para 81.000 
habitantes de 13 municipios del Condado, además de 
poner agua a disposición de más de 800 hectáreas de 
regadío en el Condado. 

Además de las instalaciones de Lucena del Puerto 
existe una balsa de riego en Rociana del Condado y 
una subestación eléctrica en Moguer.

EL PRESIDENTE DE LA CoMuNIDAD DE REGANTES EL FRESNo, ÁNGEL GoRoSTIDI, HA RECIBIDo A LA 
MINISTRA DE EMPLEo Y SEGuRIDAD SoCIAL, LA oNuBENSE FÁTIMA BÁñEz, A LA quE HA PRESENTADo, 
JuNTo A oTRoS REPRESENTANTES PoLíTICoS AuToNóMICoS Y PRoVINCIALES, ALGuNAS DE LAS 
INSTALACIoNES quE HARÁN PoSIBLE EL TRASVASE DE 4,99 HM3  DE AGuA AL CoNDADo DE HuELVA.
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Ángel Gorostidi, junto a Enrique Pérez, Fátima Báñez, Antonio Sanz y otros representantes de la Administración
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Acogemos una jornada técnica sobre 
huella hídrica y eficiencia en el riego

La medición de los recursos hídricos empleados 
en una explotación agrícola es la clave para lograr 

la eficiencia y eficacia. Es una de las conclusiones 
extraídas en la jornada técnica sobre huella hídrica y 
eficiencia en el riego celebrada en la Comunidad de 
Regantes El Fresno.

Los técnicos Agustín Ena, de IG4 Agronomía, y Carlos 
Arenes, de Control de Heladas, explicaron conceptos 
que llevan al agricultor a conseguir mayor calidad 
del agua y un uso eficiente de la misma, no sólo 
para reducir su consumo sino también para ser más 
sostenibles. 

Así, Ena explicó la diferencia entre agua azul, agua 
verde y gris, tres componentes de la huella hídrica. 
Por un lado, el agua azul es el volumen de agua 
dulce consumida de los recursos hídricos existentes 
(superficiales y subterráneas); la huella del agua verde 
es el volumen de agua evaporada de los recursos 
hídricos y, finalmente, la huella de agua gris es el 
volumen de agua contaminada asociada con la 
producción. El responsable de IG4 ofreció resultados 

de trabajos realizados en explotaciones de fresas en 
los que se analizaron los aportes de agua del cultivo 
en sus diferentes fases.

Por su parte, Arenes explicó la eficiencia del riego con 
micro pulsos 
para controlar 
las heladas que 
puedan afectar 
a la producción. 
Mediante la 
aplicación de 
agua de forma 
constante se 
logra una fina 
capa de hielo, 
y lo mantiene 
húmedo (0ºC). Consigue saturar la superficie de 
humedad, reduciendo la evaporación y rebajando la 
conducción del calor para reducir la pérdida calórica 
por hora del cultivo. Esta formación especializada 
reunió en la Comunidad de Regantes a medio 
centenar de personas.
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Informaron a 
los técnicos las 
empresas IG4 
Agronomía y 
Control de Heladas
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“Debemos luchar para favorecer siempre 
la calidad por encima de la cantidad”
¿Cómo empezó a trabajar en este sector?
Empecé a trabajar en la fresa hace mucho tiempo. 
Llevo más de medio siglo trabajando en el campo y 
tengo actualmente 63 años y sin pensamientos de 
jubilarme. Si tengo fuerzas, seguiré hasta que pueda.

Tengo el acompañamiento de mi familia en este 
trabajo, todos trabajan conmigo, en la fresa y un poco 
en otro negocio de restauración.

¿Continúa con el cultivo de fresas o ha diversifica-
do el cultivo?
Hace varios años decidí apostar por la frambuesa y 
ahora tenemos el 100 % de las hectáreas de este cul-
tivo, no tengo fresas.

Tengo unas 20 hectáreas de cultivo, lo que supone en 
producción cerca de 400.000 kilos de frambuesas. La 
producción la exportamos a través de terceros. 

Desde que empezó hace más de 50 años hasta 
ahora el trabajo en el campo ha cambiado mucho. 
¿Cómo ha sido la evolución? 
Cuando empecé con mi padre teníamos animales, bu-
rros, caballos y mulos que nos ayudaban con la tarea. 
Más tarde sumamos algún carro y un cochecito que 
nos evitaba tener los animales por el camino. 

La tecnología nos ha ayudado mucho, ha avanzado 
mucho este sector en los últimos años. Antes regába-
mos cada mata de fresa con un cubo de agua y ahora 
con un móvil cambiamos los sectores de riego en 
cualquier sitio el que estemos, no tiene por qué ser 
en la finca. 

Aunque la lucha 
ahora sigue 
siendo cons-
tante y dura, 
el trabajo ha 
evolucionado. 
Es menos duro 
físicamente pero 
nos da otras 
preocupaciones 

que antes no teníamos. Tenemos que ser buenos en 
muchas cosas y tener en mente muchas otras: fechas 
de plantación, variedades, cantidad que vamos a 
plantar, dónde vamos a venderla, etc. 

El agricultor que no ha sabido adaptarse a esta 

tecnología se ha quedado detrás, ¿no?
Desgraciadamente todo el mundo no ha tenido la 
suerte necesaria para poder continuar. No es sólo 
cuestión de capacidad, la mala suerte ha podido 
hacer que no tengas una parcela bien orientada, no 
tener apoyo familiar, etc. Eso ha hecho que algunos se 
hayan quedado por detrás. 
Pero hay gente joven que se va sumando y eso es el 
futuro de este sector. Vienen con más fuerza, nuevas 
ideas, nuevas experiencias. Ellos son los que deben 
tomar el relevo para que el sector siga siendo fuerte y 
generando riqueza.

¿Qué cree que se valora más de los frutos rojos de 
Huelva?
Si producimos una fruta de calidad, que crece bien, 
se recolecta bien, ese valor se gana en el mercado. El 
trabajo bien hecho en el origen tiene siempre recom-
pensa.   

¿Qué se tiene que dar en una campaña para que 
cuando termine digan que ha sido buena?
Lo principal es que el clima nos sea favorable. Mi 
padre me decía siempre que la fresa es como los 
toros: Si hay una tarde de sol hay mucho ambiente. Si 
vienen las lluvias y los nublados el éxito es más difícil. 
Si tenemos una climatología buena, es más seguro el 
éxito. 

¿Cómo han empezado esta campaña?
En frambuesa parece que bien, estos días de bue-
nas temperaturas de noviembre han sido favorables. 
Actualmente tenemos buenos mercados y fruta desde 
octubre hasta finales de junio.

¿Qué cree que hace bien este sector y qué tendría 
que mejorar?
Creo que debemos luchar mucho para favorecer 
siempre la calidad de la fruta. optar por variedades 
que den, por encima de todo, buena fruta. Debemos 
dejarnos de primar la cantidad, que no nos beneficia, 
y tener en cuenta la salud y estado de la fruta. Eso es 
lo que nos hará ganar cada campaña

¿Cómo valora el trabajo que se realiza en El Fresno 
para facilitar el riego a los agricultores?
Me parece que lo hacen bastante bien. Yo tengo agua 
con la Comunidad en una finca, en la que no tengo el 
más mínimo problema, y otra finca en la que espera-
mos que llegue el agua del trasvase de 4,99 hm3 para 
poder regar. Todo está esperando para empezar. 

“El trabajo es menos 
duro físicamente 
pero nos da otras 
preocupaciones que 
antes no teníamos”
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ComuneroSI ALGo TIENE MANuEL MoRA 
SoN HoRAS DE TRABAJo EN 
EL CAMPo. A PESAR DE quE 
Su DoCuMENTo NACIoNAL 
DE IDENTIDAD DICE quE 
CASI LE ESTÁ LLEGANDo LA 
EDAD DE RETIRARSE, éL Lo 
RECHAzA RoTuNDo. PIDE SEGuIR 
TENIENDo FuERzAS PARA SEGuIR 
TRABAJANDo JuNTo A LoS 
SuYoS. CENTRADo EN EL 
CuLTIVo DE LA 
FRAMBuESA, 
MANuEL 
TIENE FRuTA 
CASI ToDo 
EL Año.



La Plataforma reclama agua para la campaña

La Plataforma en Defensa de los Regadíos del 
Condado ha alertado de que la campaña de frutos 

rojos que ya ha comenzado puede llegar a desarro-
llarse sin agua si no se desbloquea el trasvase de 4,99 
hm3 de agua superficial al Condado, unas obras que 
ya han finalizado y aún no ha recibido las concesiones 
de agua por parte de la Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir (CHG).

Los afectados por la falta de agua, reunidos en 
asamblea general de la Plataforma, decidieron 
continuar con las acciones para conseguir que el 
agua superficial llegue definitivamente al Condado. 
El presidente de la Plataforma, Cristóbal Picón, indicó 

que “éste está siendo un año especialmente seco, por 
lo que en zonas especialmente afectadas por la falta 
de recursos hídricos en los meses de marzo o abril, 
en el punto álgido de la campaña, ya no tendremos 
manera de continuar con la fruta”. Por este motivo, 
“continuaremos en la lucha hasta poder trabajar con 
normalidad, sin sobresaltos, como lo hacen otros 
sectores productivos de la provincia de Huelva”.

Picón ha recordado que las infraestructuras para el 
trasvase “pueden deteriorarse si no comienzan a 
usarse” y ha indicado a la CHG que “esta zona que 
recibirá el agua, unas 800 hectáreas, ya cumple la 
normativa porque ha sido declarada de regadíos.

Última asamblea general de la Plataforma en Defensa de los Regadios del Condado

8

AC
TU

AL
ID

AD





10

EN
TR

EV
IS

TA
M

O
S 

A.
..

10

CO
N

O
CE

M
O

S 
A.

..

Narciso Rodríguez
Comunero

NARCISo RoDRíGuEz ES 
DESCENDIENTE DE AGRICuLToR. 

TRAS CASI 20 AñoS TRABAJANDo 
EN EL CAMPo, CoNoCE 

LA DuREzA DE ESTE 
SECToR. quIERE quE 

SuS HIJoS ESCoJAN 
A qué quIEREN 

DEDICARSE Y 
PREFIERE quE 

SE ALEJEN DEL 
CAMPo. LE 

HA ToCADo 
VIVIR AñoS 

MALoS PARA 
EL SECToR Y 
ESPERA quE 

A PARTIR 
DE AHoRA 

ToDoS SEAN 
PoSITIVoS. 
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no te da un cultivo te lo ofrece otro”
¿Cuál es su trayectoria?
Con la empresa propia esta va a ser mi cuarta cam-
paña. Antes trabajaba en una empresa familiar con 
mis padres y mis tíos. 

¿Qué valoración hace de su trabajo en solitario?
Llevo 18 años en el campo y empecé a trabajar por 
mi cuenta hace tres años, justo coincidiendo con 
los peores años para la agricultura de los frutos ro-
jos. Ese aterrizaje lo hice en un año supuestamente 
regular, ni buenísimo ni malo; hace dos años fue el 
peor de la historia de las berries en la provincia de 
Huelva y el pasado fue aceptable. 

Esperemos que a partir de ahora empiece a mejorar 
y podamos seguir trabajando en lo que hacemos 
con tanta ilusión y esfuerzo.

¿Qué frutos tiene? 
Cultivamos fresa, frambuesa y arándanos. En total 
unas 11 ó 12 hectáreas. Con  los arándanos estoy 
empezando ahora.  

Mantengo una plantilla fija de 16 ó 18 trabajadores, 
que están unos diez meses conmigo y en campaña 
oscila entre 40-50 en los meses de abril y mayo, el 
periodo más fuerte para nosotros. 
 
¿La diversificación le ha servido para amortiguar 
los malos resultados de la fresa de los que nos 
hablaba antes?
Es que hace dos años la campaña fue desastrosa en 
la fresa. La diversificación es positiva. Es necesario 
ir buscando que lo que no te esté dando un cultivo 
lo haga otro. Además, tener un abanico más amplio 
de cultivos hace que podamos alargar la campaña 
más meses. 

¿Hay mucha diferencia entre cultivar fresa y 
cultivar otras berries?
Hay muchísima diferencia. El arándano no es un 
cultivo que precise mimos ni cuidados, la planta 
apenas tiene mantenimiento. La frambuesa es todo 
lo contrario, requiere mano de obra diaria. Si la 
frambuesa emplea a cinco personas, la fresa, dos y 
medio y el arándano, uno. 

¿Qué fruta valora más el consumidor?
La fresa sigue siendo la reina, un producto que 
lleva mucho tiempo en el mercado y que no pode-
mos comparar, por ejemplo, con el arándano, que 
es desconocido y se está abriendo ahora en los 

mercados. Todavía es un desconocido casi para el 
consumidor, que empieza a descubrirlo ahora. La 
fresa se come muy bien y el ama de casa conoce su 
versatilidad en la cocina. La frambuesa es una fruta 
de consumo más “exquisito”, mientras la fresa está 
al alcance de todos. 

¿Lo ideal para vosotros es que se extendiera el 
consumo del resto de berries como está ahora el 
de la fresa?
Sí. Abrir mercados siempre es necesario. Existe mu-
cha variedad de frutas al alcance del consumidor, 
que cada día decide qué llevarse a casa. Hacerse un 
hueco ahí es complicado. 

¿Qué se va-
lora más de 
las berries de 
Huelva?
Buscan muy 
buena ca-
lidad, que 
la fruta sea 
sostenible, 
con residuo 
cero, respe-
tuosas con el 
entorno.

En estos casi 20 años que lleva trabajando en el 
sector, ¿ha cambiado mucho?
Muchísimo. Antes no se miraba nada, todo servía. 
No habría ni un 40 % de los controles que hay aho-
ra. Cuando yo empecé con mi padre había un sólo 
producto para las plagas de la fresa, que acababa 
con todo. 

¿Tienes en cuenta la I+D+i a la hora de producir 
tus berries?
La tecnología la uso para inyectar abono, hacemos 
el control biológico de plagas. En la frambuesa, 
para la plaga de araña roja, nos ha venido muy 
bien la lucha biológica, la ha controlado perfecta-
mente. Seguimos viendo continuamente avances 
que llegan que debemos ver cómo funcionan, en el 
ámbito de fitosanitarios, el agua, etc. 

¿Hacia dónde debe caminar el sector?
Hacia la consecución de la máxima calidad. No 
necesitamos matas que den más gramos, eso es 
trabajar más para ganar menos. La calidad debe 
primar siempre. 

“El trabajo es menos 
duro físicamente, 
pero nos da otras 
preocupaciones que 
antes no teníamos”
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Subestación Pinzón, en Moguer
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LAS oBRAS DE LA INFRAESTRuCTuRA quE HARíA LLEGAR 4,99 HM3 DE AGuA SuPERFICIAL AL 
CoNDADo FINALIzARoN DENTRo DEL PLAzo ESTABLECIDo. A PESAR DE ELLo, AúN NINGuNA 

GoTA HA RECoRRIDo LoS MÁS DE 35 kILóMETRoS DE Su RED DE TuBERíAS. LA CoMuNIDAD DE 
REGANTES EL FRESNo HA ALERTADo DE quE EL RETRASo EN Su PuESTA EN MARCHA PRoVoCARÁ 

uN DETERIoRo INNECESARIo DE LAS INSTALACIoNES.

Las obras del trasvase, pendientes 
de la llegada del agua superficial
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El trasvase, listo. Pero sin 
agua. Este es el panorama que 

tienen las más de 800 hectáreas 
que se beneficiarían del trasva-
se de 4,99 hm3 al Condado de 
Huelva.  

La Comunidad de Regantes El 
Fresno ya ha solicitado las con-
cesiones de agua superficial para 
estas obras que han finalizado 
dentro del plazo previsto (debían 
hacerlo antes de acabar el año 
2015) y aún no se han aprobado 
por parte del Ministerio de Agri-
cultura, Alimentación y Medio 
Ambiente estas concesiones.

Este proyecto, el más ambicio-
so en materia de regadíos en la 
provincia de Huelva y, sobre todo, 
en el Condado, ha contado con 
una inversión de 36,5 millones de 
euros. De ellos, la Junta de Anda-
lucía aportó un presupuesto de 16 
millones de euros, los comuneros 
han destinado más de 5,5 millones Generador eléctrico

Balsa de agua ubicada en Lucena del Puerto



y 15 millones provienen del Minis-
terio de Agricultura, Alimentación 
y Medio Ambiente. El presidente 
de esta Comunidad, Ángel Goros-
tidi, ha explicado que estas insta-
laciones “ya pueden suministrar 
agua” y ha apuntado que “retrasar 
la llegada del agua sólo provocará 
un deterioro innecesario de las 
instalaciones”. 

Este trasvase de 4,99 hm3 al 
Condado cuenta con una red de 
tuberías de 35 kilómetros y bene-
ficiará a 858 hectáreas. Esta obra 
ha contado con dos ejecutores. 
Por un lado, las obras de “Abas-
tecimiento al Condado de Huelva 
y entorno de Doñana”, que han 
sido desarrolladas por la Junta de 
Andalucía y, por otro, las obras de 
“Mejora y consolidación de los re-
gadíos de El Fresno” (centradas en 
la red eléctrica y red de tuberías), 
que han dependido del Ministe-
rio de Agricultura, Alimentación y 
Medio Ambiente. 

Entre las infraestructuras más Sala de bombeo de agua ubicada en Lucena del Puerto
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destacadas de esta obra se encuentran una subes-
tación eléctrica construida en el término municipal 
de Moguer y que ha supuesto una inversión de siete 
millones de euros; una sala de bombeo en Lucena del 
Puerto; una balsa en Rociana del Condado; casetas 
de agrupación; y una línea de alta tensión dividida en 

dos partes, una entre la subestación de Torrearenillas 
(propiedad de Endesa) y el Estero de Domingo Rubio, 
y otra desde el Paraje Natural hasta la subestación 
de Pinzón, en Moguer. Las obras dependientes de la 
Junta de Andalucía comenzaron en mayo de 2013. Es-
tas obras refuerzan la garantía de abastecimiento de 

Instalaciones de la subestación eléctrica, en Moguer

Instalaciones donde se encuentran la balsa y sala de bombeo de Lucena
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Sala de bombeo de agua

agua de calidad a 81.000 habitantes de 13 municipios 
de la comarca del Condado. 

Por su parte, las del Ministerio de Agricultura, Ali-
mentación y Medio Ambiente, declaradas de Interés 
General, lo hicieron en el mes de junio de 2014, apro-

vechando el parón de la campaña agrícola para no 
entorpecer la misma. No contar con agua superficial, 
según han explicado los propios agricultores, pondría 
en peligro el desarrollo de la actual campaña de frutos 
rojos ya que existen zonas que no podrán contar con 
recursos hídricos para terminar la campaña. 

Subestación Pinzón, en Moguer
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Manuel Andrés González
Presidente del PP en Huelva

MANuEL ANDRéS GoNzÁLEz ES 
NATuRAL DE LEPE, PuEBLo 
CoSTERo Y AGRíCoLA. 

PRECISAMENTE PoR Su 
MuNICIPIo Y PoR Su 

FAMILIA, Su PADRE 
FuE uNo DE LoS 

FuNDADoRES DE 
LA CooPERATIVA DE 

LA BELLA, CoNoCE 
BIEN EL TRABAJo DEL 

AGRICuLToR Y LAS 
CARACTERíSTICAS DE 
LA CAMPAñA DE LoS 
FRuToS RoJoS EN LA 

PRoVINCIA DE HuELVA. 
CoNSIDERA EL REGADío 

PRIMoRDIAL PARA 
GENERAL RIquEzA EN 

ESTE TERRIToRIo. 



“La agricultura siempre está 
para salvarnos en momentos 
de complicación económica” 19

EN
TREVISTAM

O
S A...

La agricultura es un pilar destacado en la provin-
cia. ¿Qué papel tiene para fortalecerla? 
Tengo bastante claro que ha agricultura ha sido, es 
y será el pilar fundamental sobre el que se sustenta 
la economía de la provincia de Huelva. Y lo tengo 
claro porque vengo de un pueblo y familia agrícolas, 
conozco perfectamente este ámbito ya que mi pa-
dre fue fundador de la cooperativa La Bella (Cobella, 
Lepe) y agricultor.

En los momentos de complicación económica 
siempre está la agricultura para salvar a la provincia. 
Cuando algún sector económico tropieza o va mal 
ahí está la agricultura para tapar los huecos que 
deje. Es la gran seña de identidad de la provincia, 
por lo que todos tenemos la obligación de cuidarla.
  
¿Qué aporta el regadío a la provincia?
El agua es sinónimo de empleo. Ahora es lo que 
más necesitan las familias onubenses, la gran de-
manda es el empleo y, por tanto, teniendo agua hay 
generación de actividad en la provincia.

El Gobierno de Mariano Rajoy ha hecho una gran 
apuesta por este sector, por la modernización del 
regadío, a través de las comunidades de regantes. 

El Condado aglutina el 70 % de la producción de 
frutos rojos. ¿Son las berries bandera de Huelva 
en el exterior?
Son la imagen de Huelva en fuera de España, en 
Europa. Huelva es conocida por la bondad de sus 
frutos rojos, por su calidad y a pesar de las trabas 
que han querido ponernos otros países. El cliente 
demanda calidad en el producto y sabe que el de 
Huelva la tiene. Por ello somos unos de los máxi-
mos exportadores de frutos rojos a nivel europeo y 
mundial. 

La diversificación es uno de los puntos fuertes 
de la agricultura de primor en la provincia. ¿Qué 
garantiza tener producción de frutos rojos todo 
el año?
Dos cuestiones fundamentales: se amplía el tiem-
po de la campaña agrícola, generando empleo y 
riqueza durante más tiempo a lo largo del año y, por 
otro, al bajar la producción de fresas, que estaba 
casi saturando los mercados, con la misma demanda 
y menos producción, aumentan los precios. 

El Fresno ha solicitado a la CHG las concesiones 
de agua para la obra del trasvase de 4,99 hm3 
que acaba de terminar para que no se deterioren 
estas instalaciones. ¿En qué punto se encuentra 
este trámite? 
La administración central tuvo una implicación 
desde el minuto cero con el agua en la provincia de 
Huelva. 

Desde la Confederación Hidrográfica del Guadal-
quivir (CHG) se está trabajando mano a mano con 
los agricultores, las comunidades de regantes, para 
que de manera 
proporcional 
a la demanda 
solicitada y la 
superficie que 
tienen, conce-
der esa cuota 
que le corres-
ponde a cada 
uno. Es un 
mero trámite 
administrativo lo que está pendiente para que los 
agricultores disfruten de ese trasvase. 

La “gestión moderna” del agua permite a El Fres-
no optimizar al máximo este bien escaso y seguir 
reduciendo su pérdida. ¿Cree que se valora lo 
suficiente el papel de las comunidades de regan-
tes?
El agricultor del Siglo XXI tiene muy claro que la 
unión a través de sociedades es muy necesaria, al 
igual que para ser competitivos es necesario tener 
agua y de calidad, como la que gestionan las comu-
nidades de regantes.

El Fresno ha liderado proyectos destacados en 
materia de regadíos para la provincia como las 
obras de impulsión del Fresno, el abastecimien-
to al Condado o el propio trasvase al Condado. 
¿Cómo valora el antes y el después del Condado 
con estos proyectos?
La presencia de una comunidad de regantes fuerte 
como esta es fundamental. Abastece a muchos cam-
pos de una de las zonas agrícolas más importantes 
de la provincia y ha sido vital para el desarrollo de 
estas infraestructuras para el desarrollo de los rega-
díos en la provincia de Huelva. 

“La presencia de 
una comunidad 
de regantes fuerte 
como El Fresno es 
fundamental”
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“Debemos aprovechar mucho más 
Doñana como marca de calidad 
para los frutos rojos de Huelva”
¿Qué valor tienen los regadíos en la provincia de 
Huelva y, en concreto, en el Condado?
Tienen un valor incalculable, por lo que ha significado 
la transformación de la agricultura en esta provincia. 
Yo vengo de un pueblo donde no hemos sido capaces 
de transformar nuestros cultivos al regadío y cuando 
comparamos una realidad con otra valoramos esa 
transformación que otros han hecho.

Tenemos 13 comunidades de regantes en la provincia 
y muchas hectáreas de regadío, unas 37.000. Garan-
tizan un futuro para la provincia y para el Condado. 

otros muni-
cipios que no 
hemos sido tan 
innovadores en 
esta materia nos 
mantenemos 
gracias al es-
fuerzo de estas 
zonas.
  
La provincia de 
Huelva ¿sería lo 

que es sin el cultivo de los frutos rojos?
En absoluto. Hay que mirar los números, somos el 
segundo productor del mundo, el primero en expor-
tación de berries, que son casi el 6 % del PIB, lo que 
demuestra el papel de la agricultura de regadío en 
esta provincia. 

¿Qué aportan los agricultores a la economía de la 
provincia?
La agricultura ha facturado cerca de 900 millones de 
euros, un 14 % más que en la pasada campaña, lo que 
demuestra la capacidad de generación de riqueza y 
empleo en la provincia de Huelva.

uno de los pilares más consolidados de esta provincia 
es la agricultura.  

Las obras del trasvase de 4,99hm3 ya han finaliza-
do. Este proyecto ¿qué importancia tiene para la 
comarca de Doñana?
Tiene una importancia enorme. Este es el primer paso 
para consolidar en un primer término, y después ven-
drán los 15 hm3 restantes, la agricultura en el Conda-
do. Fue una decisión que se aprobó en el año 2008 y 
es esencial para la comarca de Doñana. 

El sector de los frutos rojos genera más de 80.000 
empleos, mantiene a unas 500 empresas, el 80 % del 
PIB del Condado viene del sector, que factura unos 
500 millones de euros.

Ningún otro sector es capaz de generar lo que genera 
el de los frutos rojos en la provincia de Huelva.

Doñana es un valor que respetar y cuidar en la 
provincia. ¿Qué suma el espacio natural a lo que 
producen los agricultores?
Les debe de aportar aún más de lo que le aporta ac-
tualmente. Debemos potenciar la marca Huelva en su 
diversidad. Actualmente, se valoran especialmente las 
zonas protegidas como sinónimo de calidad. Todo lo 
que rodea a Doñana debe ser un “plus” para los fru-
tos rojos. Debemos aprovechar mucho más Doñana 
como marca de máxima calidad para un producto.

Esto conlleva que debemos preservarla, ayudar a que 
resplandezca, que todo lo que hagamos en Doñana 
sea respetuoso y cuidadoso. Estos productos se hacen 
en un espacio único, como es la joya de la corona de 
Europa, y debemos seguir trabajando para consolidar-
la mucho más. 

El agua es excedente en la provincia de Huelva. 
¿Todo el territorio tiene acceso a ella en igualdad 
de condiciones? 
Estamos en una situación de planificación en mu-
chas zonas de esta provincia. No tiene nada que ver 
la Costa, que está consolidado el riego, con el Con-
dado, que vive una situación distinta, al igual que el 
Andévalo. Lo más importante es que vamos a tener 
agua para todos, no es un problema de tirones entre 
comarcas. Hay que planificar, diseñar e invertir entre 
comarcas para disfrutarla todos. 

La Comunidad de Regantes El Fresno ha liderado 
en los últimos años proyectos renovadores para 
los regadíos en la provincia, como las obras de 
impulsión del Fresno o este trasvase de 4,99 hm3. 
¿Cómo valora el trabajo de esta comunidad?
Tengo palabras de agradecimiento y reconocimiento 
a la labor de esta Comunidad. Ha sido pionera en 
la transformación del territorio y necesitamos más 
personas emprendedoras como ellos, ejemplo de 
emprender, de cambiar, de luchar, de transformar. La 
Comunidad ha hecho un trabajo ejemplar. 

“La Comunidad 
del Fresno ha 
sido pionera en la 
transformación del 
territorio”
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IGNACIo CARABALLo SE MuESTRA 
oRGuLLoSo DE LoS AGRICuLToRES 

DEL CoNDADo quE 
HuYERoN DEL MIEDo 
A Lo DESCoNoCIDo Y 

APoSTARoN PoR DAR uN 
GIRo A SuS CuLTIVoS 

Y TRANSFoRMAR 
SuS TIERRAS EN 

REGADío. PARA éL, 
ESTA DECISIóN quE 

ToMARoN uN DíA 
HA CoNVERTIDo AL 
CoNDADo EN uNA 
TIERRA PRóSPERA, 

quE GENERA 
EMPLEo Y RIquEzA 

SIENDo CAPAz DE 
TIRAR DEL CARRo 
DE LA ECoNoMíA 

PRoVINCIAL.

Ignacio Caraballo
Secretario general del PSoE en 

la provincia de Huelva 



• Las temperaturas otoñales han sido más elevadas de lo normal.

• Durante estos meses se han acumulado 173 l/m2.

Temperaturas medias. Julio - Diciembre 2015

Precipitaciones acumuladas. Julio - Diciembre 2015
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• En la actualidad los embalses de la provincia tienen acumulados 791,31 hm3.

• El agua embalsada alcanza de media el 78 % de la capacidad.

Estado de los embalses de la provincia. Diciembre 2015

Estado de las balsas de El Fresno. Diciembre 2015
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